
VI Consejo Consultivo 
INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En la Ciudad de México, siendo las 15 horas con 07 minutos del 02 de junio de 2022, a través 
de medios electrónicos de comunicación a distancia y de conformidad con el artículo 34 de 
la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, en relación con el artículo 17, fracción 
XI; 4, último párrafo, 78 y 79 del Esta tuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones, 
y 8, 12, 15, 16, 17, 18 y 22, fracción 11, de las Reglas de Operación del Consejo Consultivo del 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (CCIFT), se celebró la : 

SEXTA SESIÓN ORDINARIA DE 2022 DEL 
VI CONSEJO CONSULTIVO 

DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En la sesión estuvieron presentes los consejeros: 

Alejandro lldefonso Castañeda Sabido 
Sara Gabriela Castellanos Pascaclo 
Ernesto M. Flores Roux 
Gerardo Francisco González Abarca 
Erlk Huesca Morales 
Salma Leticia Jalife Vllialón 
Luis Miguel Martínez Cervantes 
Lucía Ojeda Cárdenas 
Eurídice Palma Salas 
Víctor Rangel Liceo 
Martha Irene Soria Guzmán 
Sofía Trejo Abad 

Secretaria: Rebeca Escobar Briones 

El presidente del Consejo, Luis Miguel Martínez Cerva ntes, dio inicio a la sesión, que se llevó 
a cabo de conformidad con el siguiente: 

ORDEN DEL DfA 

l. LISTA DE ASISTENCIA 
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11. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DfA 

111. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DELCONSEJO 

111. l Aprobación del Acta de la V Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, 
celebrada el 5 de mayo de 2022 

111. 2 Recomendaciones (Resolutivo) 
111.2.l Opinión que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federa l de 
Telecomunicaciones en relación con la pertinencia de ana lizar la 
Constltuclonalldad de la falta de nombramiento de Comisionados del Pleno, así 
como respecto de la necesidad de interponer un medio de defensa para 
obtener certeza Jurídica. 
111.2. 2 Recomendación relat iva a la información sobre los riesgos de las 
radiaciones no-ionizantes. 
111.2.3 Recomendaciones que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federa l 
de Telecomunicaciones en relación con la alfabetlzaclón a lgorítmica crítica. 

111.3 Avance de los Grupos de Trabajo (Informativo) 

IV. ASUNTOSGENERALES 

l. LISTA DE ASISTENCIA 

A solicitud del presidente del CCIFT Luis Miguel Martlnez Cervantes, la secretaria del Consejo 
d io cuenta de la existencia del quorum legal, con la asistencia y participación de once 
consejeros mediante comunicación electrónica a distancia ry/ebex Meetlngs), como se 
acredita en el video de la sesión. 

La secretarla del consejo consultivo Rebeca Escobar Briones señaló que el consejero 
Alejandro lldefonso Castañeda Sabido se integraría en cualquier momento a la reunión, 
además comentó que los consejeros Jorge Fernando Negrete Pacheco y Cynthia Gabrlela 
Solís Arredondo no estarían presentes por compromisos Inevitables. 

Se da cuenta del Ingreso a la sesión del consejero Alejandro lldefonso Castañeda Sabido a 
las 15:1 3 h. 
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11. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DfA. 

El presidente del Consejo sometió a consideración de los consejeros el Orden del Día. 

El Consejo aprobó por unanimidad con los votos de los consejeros presentes el Orden del Día, 
en los términos en que fue presentado y sin temas que enlistar en los Asuntos Generales. 

111. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO. 

111 .l Aprobación del Acta de la V Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, celebrada el 
5 de mayo de 2022 

Deliberación 

El consejero presidente sometió a consideración de los consejeros presentes el Acta de la V 
Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo. 

Al respecto, el consejero Gerardo Francisco González Abarca señaló que su nombre no 
estaba correctamente escrito en algunas menciones dentro del Acta, además señaló la 
existencia de algunos "typos" en la redacción; solicitó que se realizaran las correcciones 
pertinentes. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes apuntó la necesidad de corregir los 
errores señalados por el consejero Gerardo Francisco González Abarca, por otro lado, 
agradeció al equipo encargado de la redacción de todos los documentos relacionados con 
el CCIFT en tiempo récord . 

Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas a l 
efecto de los presentes. 

Una vez puesta a consideración de los consejeros, emitieron su voto. 

Votación 

La secretaria dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

El CCIFT aprueba por unanimidad con los votos a favor de los consejeros presentes: 
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Sara Gabrlela Castellanos Pascaclo, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Franc isco González 
Abarca, Erlk Huasca Morales, Salma Letlcla Jalifa Vlllaión, Luis Miguel Martínez Cervantes, 
Lucía Ojeda Cárdenas, Eurídlce Palma Salas, Víctor Rangel Llcea, Martha Irene Sorla Guzmán 
y Sofía Trejo Abad, el Acta de la V Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo con las 
correcciones señaladas por el consejero Gerardo Francisco González Abarca, celebrada el 
5 de mayo de 2022. 

Acuerdo 

CC/IFT /020622/20 
Primero. Se aprueba, con las modificaciones señaladas, el Acta de la V Sesión Ordinaria del 
VI Consejo Consultivo, celebrada el 5 de mayo de 2022. 

Segundo. Se Instruye a la secretaría a publicar en la página electrónica del Consejo el Acta 
aprobada en el Acuerdo anterior. 

111. 2 Recomendaciones (Resolutivo) 

111.2. l Opinión que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones en relación con la pertinencia de analizar la Constitucionalidad 
de la falta de nombramiento de Comisionados del Pleno, así como respecto de la 
necesidad de Interponer un medio de defensa para obtener certeza Jurídica. 

Deliberación 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los consejeros que coordinaron 
la elaboración de las recomendaciones listadas en el Orden del Día a describir el contenido 
de las recomendaciones, a través de un pequeño resumen; posteriormente señaló que se 
pasaría a una ronda de discusión, para poder determinar si la recomendación necesita un 
cambio menor en la redacción o un cambio mayor en el contenido, con el objetivo de 
determinar si la recomendación está en condiciones de ser votada; posteriormente procedió 
a darle el uso de la voz a la consejera Lucía Ojeda Cárdenas. 

En uso de la palabra, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas señaló que era relevante puntualizar 
porque la propuesta se trata de una opinión y no recomendación, señaló que el objetivo es 
mostrar las bases y reflexiones sobre la Importancia que t iene para el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT o Instituto) la omisión del nombramiento de los comisionados. 

-
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La consejera Lucía Ojeda Cárdenas comentó que, hasta el momento, el IFT no ha realizado 
ninguna acción por la falta de nombramiento de comisionados a diferencia de la Comisión 
Federal de Competencia Económica (COFECE), por otro lado, señaló que era Importante 
conocer si aún es oportuno, legalmente posible y conveniente que el IFT realice una acción 
directa. La consejera Lucía Ojeda Cárdenas puntualizó que, a través de la opinión, 
reflexionan sobre el amparo que realizó Observatel, donde el ejecutivo señaló que la omisión 
del nombramiento de comisionados se debía a la legitimidad de las listas que vienen de un 
comité de evaluación que no estaba Integrado como señala la Constitución. 

Por otro lado, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas mencionó que actualmente existe una 
Investigación abierta sobre barreras a la competencia y que el IFT no tiene el quorum 
necesario al tener solamente cuatro comisionados, lo cual limita el ejercicio de las facultades 
del IFT señaladas por mandato constitucional. 

La consejera Lucía Ojeda Cárdenas señaló que el hecho de no tener quorum suficiente limita 
las facultades y acciones por parte del IFT, entonces mencionó que la opinión analiza si es 
oportuno y conveniente presentar a lguna acción y apuntó que sí es necesario que el IFT 
proceda a realizar las acciones que sean convenientes. La consejera Lucía Ojeda Cárdenas 
precisó que, si la acción efectuada por COFECE procede, esto no a lcanzaría a l IFT, además 
comentó que el Juicio de amparo promovido por Observatel puede durar más tiempo, 

En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes felicitó a la 
consejera Lucía Ojeda Cárdenas por el esfuerzo que conllevó realizar un análisis tan 
detallado, añadió que es importante resaltar la relevancia y conveniencia de este tema, ya 
que comentó que desde que el ex comisionado Adolfo Cuevas Teja salió y dejó de formar 
parte del Pleno del IFT esta situación no se ha podido resolver. 

El consejero Ernesto M. Flores Roux comentó que consideraba que la opinión era correcta y 

estaba muy bien elaborada, además invitó a los consejeros a diseminar la opinión una vez 
que esta sea pública. Atinente, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes 
mencionó que días antes a la sesión la consejera Lucía Ojeda Cárdenas compartió que un 
medio de comunicación retomo la recomendación sobre conflictos competenclales entre el 
IFT y la COFECE señaló que es necesario darle mayor difusión a la opinión. 

En el uso de la palabra, la consejera Eurídice Palma Salas comentó que se sumaba a los 
comentarlos de los otros consejeros y reconocía el trabajo de la consejera Lucía Ojeda 
Cárdenas, puntualizó que la opinión se mantuvo estrictamente en los argumentos técnicos y 
no intenta ser una confrontación: añadió que la opinión se concentra en el ámbito jurídico, 
contiene procedimientos e Instrumentos legales que tendría que resolver el Poder Judicial de 
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la Federación ante lo cual lo que falta es una acción ; además mencionó que coincidía en 
la necesidad de darle d ifusión a la opinión. 

El consejero Ernesto M. Flores Roux señaló que sería prudente darle al consejero presidente 
Luis Miguel Martínez Cervantes el voto de confianza para poder difundir la opinión en los 
medios que consideraba pertinente y así evitar cualquier Inconveniente. Al respecto, e l 
consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que agradecía la confianza 
puesta en él. En el mismo tema, el consejero Erik Huesca Mora les señaló que daba su voto de 
confianza para que el p residente del consejo Luis Miguel Martínez Cervantes pudiera decidir 
en qué medios difundir la opinión además de Invitar a los consejeros a difundirla en redes 
socia les. 

En el uso de la palabra la consejera Salma Leticla Jallfe Vlllalón comentó que considera que 
d ifundir la opinión en algún medio de comunicación excede las atribuciones del CCIFT, ya 
que consideró que, aunque el documento es neutral puede traer cuestiones negativas como 
también positivas. La consejera señaló que ponía este tema a consideración del CCIFT, 
puntualizó que los medios de comunicación retomen la recomendación naturalmente como 
sucedió con la recomendación de conflictos competenclales entre el IFT y la Comisión 
Federal de Competencia Económica. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que el objetivo no es realizar 
propaganda, sino hallar el espacio para compartir la recomendación. La consejera Salma 
Letlcla Jallfe Vlllalón mencionó es mejor que los medios de comunicación sean los que 
decidan si retoman o publican la recomendación. Sobre el partic ular, el consejero Ernesto M. 
Flores Roux comentó que lo más Importante es que los propios consejeros compartan la 
recomendación en sus redes sociales y chats, en algún chat grupal del que formen parte, 
para que quien esté intereSC:JdO pueda retomarla. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que no daría nada similar a 
una conferencia, señaló que reconoce la responsabilidad que conlleva ser el presidente del 
VI CCIFT en la cual hay una parte de cada uno de los consejeros. Por otro lado, el consejero 
Ernesto M. Flores Roux solicitó se informara a los consejeros c uando la opinión fuese entregada 
a la Oficialía de Partes del IFT. 

En el uso de la palab ra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que al 
no haber más comentarios sobre la opinión se procedería a votarla, puntualizó que los 
consejeros Jorge Fernando Negrete Pacheco y Cynthia Gabrlela Solís Arredondo habían 
enviado su voto favorable de manera electrónica. 

6 



.1111 VI Consejo Consultivo 
INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

Se Incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al 
efecto de los presentes. 

Una vez puesta a consideración de los consejeros, emitieron su voto. 

Votación 

La secretarla dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

Se aprueba por unanimidad de votos de los consejeros presentes: Alejandro lldefonso 
Castañeda Sabido, Sara Gabrlela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo 
Francisco González Abarca, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel 
Martínez Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídice Palma Salas, VíctorRangel Liceo, Martha 
Irene Soria Guzmán y Sofía Trejo Abad, y en términos del artículo l 7 último párrafo, de los 
consejeros Cynthla Solís Arredondo y Jorge Fernando Negrete Pacheco, la "Opinión que 
emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones en relación con la 
pertinencia de analizar la Constitucionalidad de la falta de nombramiento de Comisionados 
del Pleno, así como respecto de la necesidad de Interponer un medio de defensa para 
obtener certeza jurídica". 

Acuerdo 

CC/IFT/020622/21 
Primero. Se aprueba la "Opinión que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de 
Telecomunlcaclones en relación con la pertinencia de analizar la Constitucionalidad de la 
falta de nombramiento de Comisionados del Pleno, así como respecto de la necesidad de 
Interponer un medio de defensa para obtener certeza jurídica". 

Segundo. Se Instruye a la secretarla a publicar en la página electrónica del Consejo la 
Recomendación aprobada en el primer acuerdo. 

111. 2. 2 Recomendación relativa a la Información sobre los riesgos de las radiaciones 
no-ionizantes. 

Dellberaclón 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes invitó a la consejera Eurídice Palma 
Salas a hacer uso de la palabra para resumir la recomendación sobre radiaciones no 
ionizantes. 
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En el uso de la palabra, la consejera Eurídlce Palma Salas comentó que el g rupo de trabajo 
lo Integraron los consejeros Sara Gabrlela Castellanos Pascacio, Gerardo Francisco González 
Abarca, Luis Miguel Martínez Cervantes, Víctor Rangel Liceo y Sofía Trejo Abad; señaló que 
considera que se formó un equipo multidisciplinario y mencionó que por la mañana antes de 
la reunión del CCIFT se llevó a cabo una reunión con la Unidad de Cumplimiento, lo que les 
permitió recabar mayor Información sobre la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT) 
y el contexto científico e Internacional acerca de las preocupaciones relacionadas a las 
radiaciones no Ionizantes. 

La consejera Eurídlce Palma Salas señaló que son nueve recomendaciones conc retas entre 
las que se encuentran generar esquemas de autorregulación, esquemas coordinación, 
fortalecer la Infraestructura del IFT y recabar información que a l día de hoy no existe; además 
añadió que la recomendación considera realizar una campaña con autoridades locales con 
el objetivo de dar certidumbre a los usuarios, todo esto en conjunto con operadores y 
p roveedores de equipo. La consejera concluyó diciendo que la recomendación fue 
c irculada con varios días de antelación, se recibieron comentarios y se Incorporaron las 
observaciones. 

En el uso de la palabra el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes felicitó a la consejera 
Eurídlce Palma Salas por el esfuerzo y tiempo puesto en la recomendación sobre radiaciones 
no Ionizantes, señaló que la recomendación refleja la multldlsclplinarledad de los consejeros 
que participaron en elaborac ión de esta recomendación. Por otro lado, señaló que antes 
de la sesión tuvieron una reunión con la Unidad de Cumplimiento, añadió que no fue 
necesario realizar a lguna modificación, además puntualizó la Importancia de recalcar que 
la regulación no debe verse como un castigo sino como una oportunidad. 

La consejera Salma Leticia Jalife Villalón comentó que felicitaba al equipo de consejeros que 
realizó la recomendación; señaló que tenía dos observaciones. Por un lado, considera que el 
anexo que expone los ejemplos negativos sobre las radiaciones no Ionizantes 
podría perjudicar la percepción de las telecomunicaciones en las personas, mencionó que 
la ICNIRP nunca señala explícitamente que las radiaciones no ionizantes pueden causar 
algún daño específico. 

Por otro lado, la consejera Salma Let icia Jalife Villalón señaló que agregaría como 
recomendación la actualización permanente de las d isposiciones técnicas en la medida en 
que se actualicen los "guide/Jnes" de los límites de exposición de campos electromagnéticos, 
con el objetivo de que el Instituto se mantenga a la vanguardia; añadió que también sugeriría 
como recomendación la traducción de las "guidelines" al español. 
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En el uso de la palabra el consejero Gerardo Francisco Gonzólez Abarca mencionó que 
coincidía con la consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllalón respecto de la Inclusión en la 
recomendación de la traducción de las "gufdellnes" al español, con el objetivo de hacerlo 
más accesible. El consejero señaló que respecto a la actualización de la regulación el Instituto 
ya se encuentra trabajando en ello como lo mencionó la titular de la Unidad de 
Cumplimiento y la Unidad de Política Regulatoria, por otro lado, mencionaron que el Instituto 
se encuentra buscando equipo nuevo para medir las radiaciones no ionizantes. 

En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que 
generalmente lo que refiere a las radiaciones no ionizantes se "ven del lado malo", mencionó 
que la recomendación solo muestra la evidencia científica, además añadió es dificil 
encontrar información sobre los beneficios, añadió que el objetivo de la recomendación no 
es generar miedo sino mostrar la realidad, y también las cosas negativas que van inmersas. 

El consejero presidente añadió que considera que la solución a lo planteado por la consejera 
Salma Leticia Jalife Villalón sería agregar las opiniones favorables existente, esto es, señaló 
que hay opiniones a favor tal como la de GSM, no solo la del lnstltute of Physics. 

Atinente, la consejera Salma Leticia Jalife Villalón señaló que no se puede ser exhaustivos en 
el número de opiniones que hay, por lo que sugirió una evaluación, toda vez que la 
recomendación está orientada expresamente en que se hagan más mediciones. Por lo que 
reiteró la necesidad de eliminar el anexo. 

Al respecto, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Insistió en votar la 
recomendación en lo general y, posteriormente, votar lo particu lar. 

Por su parte, la consejera Sofía Trejo Abad señaló no tener claro qué es lo que se pretende 
poner en la parte "favorable", c uestionó si ¿hay a lgo que va a ser favorable para el medio 
ambiente de este tipo de radiaciones? Reiteró que lo que se discute sobre los estudios es su 
procedimiento y la validez de los resultados que no son controlados. Finalmente, solicitó no 
hacer uso de sig las, pues esto no ayuda al entendimiento de las referencias. 

Atinente, la consejera Salma Letlc la Jallfe Vlllalón señaló que no se está tomando en 
consideración la valoración de aquellos Investigadores que no están a favor de esa posición. 
Advirtió que se requiere incluir las dos opiniones, con la intención de dar información real a la 
población, la consejera añadió que considera que en el anexo solo se maneja la versión de 
los dos artículos de referencia y no es la realidad, porque de una investigación sobre los 
organismos internacionales relativos al tema de radiaciones no Ionizantes no se considera 
esta postura como la definitiva. Asimismo, la consejera Salma Letlc la Jallfe Vlllalón señaló que 



,1111 VI Consejo Consultivo
1 INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

se habla de lo que las radiaciones Ionizantes "pueden ocasionar" pero no es contundente 
que exista un daño. 

En uso de la palabra, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló la 
necesidad de cambiar el título de "los efectos nocivos" a "los posibles efectos nocivos". 

En el uso de la palabro el consejero Víctor Rangel Liceo comentó que consideraba 
Importante que el IFT cuente con un sitio específico con estudios e información sobre este 
tema, donde se puedan publicar de forma periódica los estudios que se van realizando, 
señaló que considera relevante pensar en que, si actualmente no hay Información, qué 
sucederá con el despliegue de la red 5G y de Wifi, toda vez que el aumento a la exposición 
Irá Incrementado. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes refirió que la actua lización de la 
ICNIRP tomará varios años, ya que la revisión se lleva a cabo dentro de la UIT y la Organización 
Mundial de Salud, y el estudio deben llevarlo a la comisión 5 de la UIT-T y posteriormente 
presentarlo en la Conferencia Mundial de la Estandarización de las Telecomunicaciones; 
puntualizó que aunque el proceso es largo esto no exime de la obligación del IFT de estar 
atento a la actualización de la Información. Por otro lado, señaló es Importante que el IFT 
partic ipe en estos temas a través de la Unidad de Espectro Rodloeléctrlco, concluyó 
señalando que es importante exponer en las recomendaciones la Importancia de actualizar 
las disposiciones técnicas e incentivar la participación del IFT. 

En el uso de la palabra la consejera Eurídice Palma Salas comentó que consideraba 
Importante incluir el tema de partic ipación del IFT y la traducción de las guidelines al español, 
mencionó que considera muy Importante la recomendación que expuso el consejero Víctor 
Rangel Liceo sobre la creación de un mlcrosltlo; por otra parte señaló que le preocupa quitar 
el anexo ya que el objetivo de la recomendación es darle Información al usuario y a los 
particulares ya que la Información no debe ser ocultada sino generar conciencia y 
empoderar al usuario. La consejera mencionó que el objetivo no es asustar a las personas, si 
no generar conciencia sobre buenas prácticas, añadió que el anexo fue tomado de un 
estudio de la Unión Europea y se basa en información científica. 

En el uso de palabra la consejera Salma Letlcia Jallfe Vlllalón señaló que la preocupación de 
lo oportuno o no que podría ser el anexo viene desde el título "sobre los efectos nocivos de 
la radiación no Ionizante", considera que el título se centra en los aspectos negativos de las 
radiaciones no Ionizantes, esto podría sesgar la opinión de los lectores que no cuentan con 
más Información sobre este tema; también mencionó que dentro de la recomendación ya 
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se hace referencia a los aspectos negativos al medio ambiente por lo cual no consideraba 
necesario el anexo. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que una solución sería Incluir 
los efectos positivos o las opiniones a favor por parte de la GSM, lnstltute ofPhysics o la IOP de 
Reino Unido; por otro lado, señaló que el CCIFT da opiniones al Pleno y aporta información, 
consideró que agregar Información en el sentido positivo podría balancear la información 
que reciben los lectores. El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que el 
problema mós importante es quitar lnf ormaclón por temor a la reacción de las personas. 

A este comentarlo la consejera Sofía Trejo Abad señaló que no comprendía como se podía 
agregar Información favorable a l medio ambiente y cuestionó si existía Información favorable 
hacía el medio ambiente, ademós solicitó a los consejeros mencionar el nombre completo 
de las instituciones a las que hacen referencia para que sea más sencillo identificarlas. La 
consejera Sofía Trejo Abad añadió que ella participó en la recomendación buscando 
información del lado científico donde no intervienen intereses privados, además sugirió 
ampliar la explicación de los problemas que argumentan los estudios que se retoman en la 
recomendación. 

La consejera Salma Leticla Jallfe Villalón comentó que ella consideraba que el anexo solo 
reflejaba la opinión de dos artículos en particular y no la realidad, apuntó que el anexo podría 
Influir la opinión de los lectores y tomarlo como referencia de lo que piensa el IFT, puntualizó 
que ella votaba por eliminar el anexo. Por otro lado, señaló que dentro de la recomendación 
se habla del crecimiento exponencial de 5G, y considera Importante puntualizar este tema. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que una opción podría ser 
cambiar el título del anexo de "los efectos nocivos" a "los posibles efectos nocivos". A este 
comentario la consejera Salma Letlcla Jallfe Vllla lón mencionó que el cambiar el título podría 
ser la solución, y sugirió algunos nombres como "algunas evidencias" o "algunos artículos que 
tratan este tema". 

En el uso de la palabra la consejera Eurídlce Palma Salas señaló que consideraba prudente 
cambiar el título del anexo, además de añadir después de párrafo 20 la posición de la ICNIRP, 
de la OMS y la UIT; señaló que las c ríticas descritas en la recomendación son de estudios 
científicos y derivados de sus propios experimentos; la consejera añadió que la parte que 
refiere al crecimiento exponencial de 5G es Información que citó de diversos textos, por otro 
lado añadió no se trota de asustar a los usuarios ni ocultar Información, sino que el objetivo es 
recabar Información de manera slstemótlca y serla . 
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El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los consejeros a votar la 
recomendación en lo general y después votar el anexo en lo particular, la propuesta Incluiría 
los cambios que señaló la consejera Eurídlce Palma Salas en el párrafo 20 para dar espacio 
a todas las opiniones c ientíficas que existen, ya que la recomendación se centra en dotar de 
Información sobre las radiaciones no Ionizantes, La consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllalón 
señaló que ella votaría la recomendación con los cambios que mencionó la consejera 
Eurídlce Palma Salas, 

En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los 
consejeros a emitir su voto a favor de la recomendación con las modificaciones señaladas, 
puntualizó que los consejeros Jorge Fernando Negrete Pacheco y Cynthia Gabriela Solís 
Arredondo habían enviado su voto a favor de la recomendación, 

Se Incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al 
efecto de los presentes. 

Votación 

La secretarla dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

Se aprueba en lo general, por unanimidad de votos de los consejeros presentes: Alejandro 
lldefonso Castañeda Sabido, Sara Gabrlela Castellanos Paseado, Ernesto M. Flores-Roux, 
Gerardo Francisco González Abarca, Erlk Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis 
Miguel Martínez Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídice Palma Salas, Víctor Rangel Liceo, 
Martha Irene Soria Guzmán y Sofía Trejo Abad, y en términos del artículo 17 último párrafo, de 
los consejeros Cynthia Solís Arredondo y Jorge Fernando Negrete Pacheco, ia 
"RECOMENDACIÓN RELATIVA A LA INFORMACIÓN SOBRE LOS RIESGOS DE LAS RADIACIONES 
NO-IONIZANTES", 

Posteriormente el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los consejeros 
a votar a favor de eliminar el anexo. La secretarla d io cuenta de y levantó las votaciones en 
el siguiente sentido: no se registraron votos a favor de eliminar el anexo. 

Finalmente, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los consejeros a 
votar a favor de dejar el anexo y hacerle modificaciones. La secretarla dio cuenta de y 
levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

Se aprueba por unanimidad de los consejeros presentes: Alejandro lldefonso Castañeda 
Sabido, Sara Gabrlela Castellanos Pascaclo, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Francisco 
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González Abarca, Erlk Huesca Morales, Salma Letlcla Jallfe Villalón, Luis Miguel Martínez 
Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídlce Palma Salas, Víctor Rangel Liceo, Martha Irene 
Sorla Guzmán y Sofía Trejo Abad, dejar el anexo con las modificaciones señaladas. 

Acuerdo 

CC/IFT /020622/22 
Primero. Se aprueba la "Recomendación relativa a la información sobre los riesgos de las 
radiaciones no-ionizantes". 

Segundo. Se acuerda solicitar a los autores la realizac ión de las modificaciones menores 
discutidas en la sesión de mérito. 

Tercero. Se Instruye a la secretarla a publicar en la página electrónica del Consejo la 
Recomendación aprobada en el primer acuerdo. 

111. 2 Recomendaciones (Resolutivo) 

111.2.3 Recomendaciones que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal 
de Telecomunlcaclones en relación con la alfabetización a lgorítmica crítica. 

Deliberación 

En uso de la palabra, la consejera Sofía Trejo Abad mencionó que la recomendación está 
alineada al trabajo que hace el IFT, señaló que se realizó una reunión con la Coordinación 
General de Política del Usuario, en la que pudieron conocer el avance que el IFT tiene en 
temas relacionados a la a lfabetización digita l, seguridad y privacidad dirigiendo sus 
contenidos a diversas audiencias. 

La consejera Sofía Trejo Abad señaló que la recomendación abona al esfuerzo que el IFT ha 
realizado, mencionó que la recomendación Incluye temas sobre los beneficios, riesgos y 
posibles Impactos de la Inteligencia Artificial en la sociedad y el medio ambiente puntualizó 
que la recomendac ión está alineada a las recomendaciones de ética de la Inteligencia 
Artificial de la UNESCO. La consejera Sofía Trejo Abad mencionó que el IFT recientemente 
publicó un estudio sobre el "Conocimiento, percepción y uso de lo Inteligencia Artificio/ por 
los usuarios de Internet fijo y/o móvil" en el que se da cuenta de las deficiencias que existen 
en los usuarios respecto del entendimiento de esta tecnología, por lo cual, considera que 
existe un área de oportunidad en la que pueden trabajar. 
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La consejera Sofía Trejo Abad mencionó que la recomendación consiste en que el IFT realice 
cursos, pláticas o materiales didácticos para promover el entendimiento c rítico de la 
Inteligencia Art ificial, tanto los aspectos positivos como negativos; además señaló deben 
Incluir una perspectiva desde distintas etapas de diseño y desarrollo como aspectos 
humanos, recolección de datos, personas que laboran en estas áreas y visibilizar los Impactos 
ambienta les de la Inteligencia Artificial; añadió que otro aspecto relevante de la 
recomendación es que sea inclusiva hacia grupos marginados como pueblos originarios, 
comunidad LGBT y mujeres, haciendo énfasis en los sesgos a lgorítmicos que actualmente 
existen. Por otro lado, la consejera Sofia Trejo Abad apuntó que el IFT debe realizar mayor 
difusión a los recursos disponibles actualmente, puesto que, añadió el IFT dispone de una gran 
cantidad de Información. 

Al respecto, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes mencionó que el IFT ha 
hecho un gran esfuerzo en generar recursos sobre lntellgencla Artificial, añadió que considera 
que hay mucho trabajo que hacer y esta recomendación sería el primer aporte, toda vez 
que la Inteligencia Artificial Impacta otras áreas. Adicionalmente, el consejero presidente Luis 
Miguel Martínez Cervantes expresó su felicitación a la consejera Sofía Trejo Abad por el 
esfuerzo y tiempo destinados a la elaboración de la recomendación. 

La consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio solicitó que se explicara en qué consistían 
las recomendaciones, puesto que no pudo leer la última versión, mencionó que ella había 
solicitado revisar dos de las recomendaciones puesto que las consideraba similares. A este 
comentarlo la consejera Sofía Trejo Abad comentó que atendió los comentarlos de la 
consejera Sara Gabriela Castellanos Pascaclo y fusionó las dos recomendaciones en una 
sola . 

En el uso de la palabra la consejera Salma Letlcia Jallfe Vlllalón mencionó que dentro de la 
recomendación no es claro la competencia del IFT en el tema, señaló que aun cuando ya 
tocan la pertinencia del IFT, sería conveniente analizar el área que lleva este tema dentro del 
IFT. Al respecto, la consejera Eurídlce Palma Salas comentó que la Inteligencia Artificial es un 
tema complejo en el que intervienen diversas instituciones. Sin embargo, apuntó la consejera 
Eurídice Palma Salas que revisaría el estatuto orgánico para identificar las atribuc iones de la 
Coordinación General de Política del Usuario. 

La consejera Sofía Trejo Abad señaló que el Art. 15 de la Ley Federa l de Telecomunicaciones 
y Radiodifusión (LFTR) señala que corresponde al IFT "lo Investigación y el desarrollo 
tecnológico en materia de telecomunicaciones y radiodifusión, lo capacitación y lo 
formación de recursos humanos en estos materias" por lo que considera que estas líneas 
podrían ayudar a explicar la facultad del IFT en este tema. La consejera Salma Letlcia Ja llfe 
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Villalón señaló que en la LFTR se habla de las telecomunicaciones y la radiodifusión y no de 
Inteligencia Artificial que es una rama de las ciencias computacionales, por lo cual recalcó 
que es Importante asociarlo a las funciones del IFT. 

En el uso de la palabra el consejero Erlk Huesca Morales señaló que sería Importante 
mencionar el Internet de las cosas, ya que este tema está rebasando a los usuarios puesto 
que las redes actúan de manera automática apuntó que el IFT tiene un papel relevante en 
la evolución de las redes. Al respecto, el consejero Ernesto M. Flores Roux mencionó que la 
facultad del IFT se puede justificar al señalar que la Inteligencia Artificial es un Insumo esencial 
en el funcionamiento de las redes de telecomunicación. 

En el uso de la palabra la consejera Sara Gabrlela Castellanos Pascacio mencionó que la 
palabra "capacltaclónH podría ser mejor que "alfabetización", ya que las acciones que lleva 
a cabo el IFT son en favor de la protección a los usuarios, advirtió que la palabra 
alfabetización podría generar cierta suspicacia. A este comentarlo, el consejero presidente 
Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que la palabra alfabetización se utiliza en contextos en 
los que las personas no tienen conocimiento, en contra la palabra capacitación que es 
utilizada para desarrollar competencias y habilidades. 

En uso de la palabra, el consejero Víctor Rangel Liceo señaló que "alfabetización algorítmica 
crítica" suena ruidoso, ya que las palabras utilizadas no son comunes y puede sonar d ifícil de 
entender. Adicionalmente, el consejero Víctor Rangel Liceo mencionó que la 
recomendación tiene un objet ivo muy bien planteado, que es concientlzar a la población 
de los riesgos sobre la Inteligencia Artificial y promoverlo a través de diferentes medios, añadió 
que este objetivo no solo le corresponde al IFT sino también a otras Instituc iones. 

El consejero Víctor Rangel Liceo mencionó que en dos referencias utilizadas dentro de la 
recomendación no pudo acceder a l texto original. Al respecto, la consejera Soña Trejo Abad 
señaló que una de las referencias que menciona el consejero Víctor Rangel Liceo es un link 
de acceso a una serie de módulos elaborados por expertos en temas de Inteligencia artificial. 

En el uso de la palabra el consejero Víctor Rangel Liceo señaló que se percató de la falta de 
referencias en algunas tablas y la falta de numeración en Imágenes y tablas además de 
algunas citas, mencionó que esos detalles dificultan la lectura de la recomendación. El 
consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que existe un manual de estllo 
para la redacción de las recomendaciones. 

Al respecto, el consejero Erik Huesca Morales mencionó que la recomendación no obedecía 
totalmente el manual de estilo que aprobó al Inicio del VI CCIFT; por otro lado. señaló que el 
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título de alfabetización puede herir susceptibilidades, ya que puede haber personas que ya 
tengan algún conocimiento previo, además puntualizó el IFT debería convocar a 
universidades, Institutos, centros de Investigación y organizaciones de la sociedad civil que ya 
tienen conocimiento de Inteligencia Artlflclal para apoyar en la difusión del tema. 

En el uso de la palabra la consejera Martha Irene Soria Guzmán señaló que la palabra 
alfabetización no debe verse respecto del nivel de conocimiento, más bien como señala la 
UNESCO en sus recomendaciones, se debe visualizar como el conjunto de competencias que 
permiten la capacidad de Identificar, comprender e Interpretar algo más complejo; señaló 
que la Inteligencia Artificial se fundamenta en las bases de cómputo, lo que puede sonar 
complejo para las personas que no tienen conocimientos técnicos. 

Por otro lado, la consejera Martha Irene Sorla Guzmán mencionó que considera que la 
Inteligencia Artificial conlleva d iferentes disciplinas, puntualizó que ella defiende la palabra 
crítica como un reflejo de la multldlsclplinarledad. Comentó que incluso el VI CCIFT se plantea 
como la unión de una serle de voces, añadió que la palabra crítica busca unir y vincular la 
transdlsclplinariedad. 

Al respecto el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que la palabra 
affabetfzaclón se basa en cuatro aspectos: conocimiento, habilidad, actitud y aptitud; en 
contraste mencionó que la palabra crítica se relaciona con ver y cuestionar con ojos c ríticos. 

La consejera Sofía Trejo Abad señaló que el término de algorítmica crítica fue acuñado para 
la recomendación y no es un término que exista anteriormente; la palabra a lgorítmica en vez 
de lntellgencla Artificial es un concepto más amplio que conlleva el procesamiento de la 
Información y la recolección de datos. La consejera puntualizó que la palabra algorítmica se 
fundamenta en un término más amplio, señaló que escogió este término como motivación 
para realizar un análisis más exhaustivo. 

En el uso de la palabra el consejero Gerardo Francisco Gonzáiez Abarca mencionó que la 
palabra se debe entender como la capacidad de una persona de realizar diferentes tareas 
a través de la localización investigación y análisis de la información, precisó que él considera 
correcto mantener la palabra alfabetización en el título de la recomendación. Por otro lado, 
señaló que la recomendación abarca distintas áreas en el IFT como la Secretaría Ejecutiva o 
el Centro de Estudios. Al respecto el consejero p residente Luis Miguel Martínez Cervantes 
señaló que él no considera que la recomendación exceda la competencia ni atribuciones 
del IFT. 
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Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al 
efecto de los presentes. 

El uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los 
consejeros a votar la recomendación en lo general y después votar en particular lo que refiere 
al título de la recomendación; por otro lado, señaló que considera conveniente agregar en 
la recomendación la descripción y motivación del título . La consejera Sofía Trejo Abad señaló 
que la recomendación se votaría añadiendo un párrafo sobre la competencia del Instituto 
en este tema y corrigiendo las figuras y tablas rectificando el formato de la recomendación. 

Posteriormente el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invitó a los consejeros 
a votar a favor de cambiar el título de la recomendac ión, sin embargo, no se registró ningún 
voto a favor, por lo cual el título quedó sin cambio alguno. 

Una vez puesta a consideración de los consejeros, emitieron su voto. 

Votación 

La secretarla dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

Se aprueba por unanimidad de votos de los consejeros: Alejandro lldefonso Castañeda 
Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascaclo, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Francisco 
González Abarca, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Ja life Villalón, Luis Miguel Martínez 
Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídice Palma Salas, Víctor Rangel Liceo, Martha Irene 
Soria Guzmán y Sofía Trajo Abad, y en términos del artículo 17 último párrafo, de los consejeros 
Cynthla Solís Arredondo y Jorge Fernando Negrete Pacheco, la "Recomendaciones que 
emite el Consejo Consult ivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones en relación con la 
a lfabetización algorítmica crítica" con las modificaciones señaladas. 

Acuerdo 

CC/IFT/020622/23 
Primero. Se aprueba la "Recomendación que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones en relación con la alfabetización algorítmica crítica". 

Segundo. Se acuerda solicitar a los autores la realización de las modificaciones menores 
discutidas en la sesión de mérito. 
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Tercero. Se Instruye a la secretaria a publicar en la página electrónica del Consejo la 
Recomendación aprobada en el primer acuerdo. 

111.3 Avance de los Grupos de Trabajo (Informativo) 

El consejero presidente Luis Miguel comentó a los consejeros que la última reunión del VI CCIFT 
se realizará en formato híbrido, con la Intenc ión de que los consejeros que puedan asistir al 
IFT, participen de manera presencial. Señaló que probablemente estarían presentes algunos 
de los miembros del Pleno, además mencionó que los consejeros que no pueden asistir de 
manera presencial pueden tomar la sesión a distancia. Por otro lado, Invitó al consejero Erlk 
Huesca Morales a comentar el avance de su recomendación y posteriormente a l consejero 
Gerardo Francisco González Abarca explicaría el avance en la recomendación referente al 
mercado de los SMS. 

En uso de la palabra, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas señaló que ella ya había tenido la 
oportunidad de leer la recomendación del mercado de los SMS, comentó que la dirección, 
los a rgumentos y el diagnóstico son adecuados, por lo que considera que ya se encuentra 
en condiciones de ser votada. 

En su Intervención, el consejero Erlk Huesca Morales señaló que lamentablemente no había 
podido recibir la informac ión que había solicitado, por lo que se reuniría con el grupo de 
trabajo para platicar sobre las acciones que tomarían, con el objet ivo determinar la 
recomendación acerc a del proceso que siguen las recomendaciones que ha emitido el 
CCIFT desde que Ingresa la recomendación y se turna a l Pleno del IFT, hasta que baja a las 
áreas. El consejero Erik Huesca Morales puntualizó que es muy importante conocer qué ha 
sucedido con las recomendaciones y el impacto que han tenido en las áreas del IFT, añadió 
que la reunión con el equipo de trabajo tendría lugar la siguiente semana. 

Por otro lado, el consejero Erlk Huesca Morales señaló que considera que la recomendación 
del mercado de los SMS ya se encuentra en condiciones de ser votada y expresó su 
felicltaclón a l consejero Gerardo Francisco González Abarca por la elaboración de esta 
recomendación. 

En el uso de la palabra el consejero Gerardo Francisco González Abarca señaló que las 
recomendaciones que emite el CCIFT son enviadas al Pleno del IFT y posteriormente las turnan 
a las áreas que corresponda, mencionó que, en principio, desean conocer si efect ivamente 
ese es el proceso que siguen las recomendaciones. 

-
18 



.1111 VI Consejo Consultivo 
INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En el uso de la palabra, la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Brlones, señaló que el proceso 
que siguen las recomendaciones es el descrito por el consejero Gerardo Francisco González 
Abarca, y en este sentido, una vez que las recomendaciones son aprobadas, se turnan a la 
secretaría técnica del Pleno para posteriormente enviarse a cada uno de los comisionados y 
al Pleno, Incluso señaló que se agenda en las sesión del Pleno para dar a conocer la 
recomendación; posteriormente, el Pleno turna estas recomendaciones a través de la 
Secretaría Técnica del Pleno a alguna o algunas unidades que tengan competencia en la 
materia. La secretarla del CCIFT, Rebeca Escobar Briones, apuntó que entiende el deseo del 
consejero Erlk Huesca Morales de conocer qué pasa con las recomendaciones una vez que 
son turnadas a las áreas. Agregó que ya se está trabajando en la información adicional que 
solicitó el consejero Erik Huesca Morales, y que la Información será enviada la próxima semana 
a través de una nueva tarjeta informativa. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que otra opción sería 
acercarse a la Coord inación Ejecutiva para facllitar el proceso, mencionó que desean 
conocer si hay un seguimiento por parte de las áreas independientemente de si es un 
resultado positivo o negativo, a l final puntualizó que el objetivo de esta recomendación es 
poder tener retroalimentación de parte de la Instituto hacia el CCIFT con el objetivo de 
mejorar las recomendaciones en el futuro. 

Por su parte, el consejero Víctor Rangel Liceo señaló que la propuesta de recomendación 
sobre el mercado de los SMS la considera correcta, señaló que se amplió la Información que 
describe cómo funcionan los SMS y realizó a lgunos comentarlos de estilo en la 
recomendación. 

El presidente del consejo Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que no cree que en la sesión 
actual del CCIFT pueda votarse la recomendación del mercado de los SMS, por lo cual invitó 
a los consejeros a planear una sesión extraordinaria. 
La secretarla del CCIFT, Rebeca Escobar Brlones, mencionó que no debe caber duda de que 
el trabajo del CCIFT es de suma Importancia para las labores que desempeña el IFT, además 
de que está mandado por la ley que el IFT debe tener un consejo externo que genere 
recomendaciones de carácter no vinculante. Puntualizó que las recomendaciones 
enriquecen y aportan un punto de vista a los funcionarios que laboran en el IFT; por otro lado, 
señaló que el l00% de las recomendaciones son turnadas a las áreas y añadió que, en lo 
personal, ella recurre a la información dentro de las recomendaciones para realizar d iversas 
actividades. 
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El consejero Gerardo Francisco González Abarca señaló que es claro que las 
recomendaciones sí se turnan a las áreas que corresponden en el IFT. Sin embargo, añadió 
que los consejeros desean conocer el resultado de analizar las recomendaciones por parte 
de las áreas del IFT. 

La consejera Eurídice Palma Salas mencionó que participa en otros comités creados por el 
Instituto y con base en la experiencia tanto del CCIFT como de los otros comités, muchas 
veces el problema es que cuándo Involucran distintas áreas del Instituto es más d ifícil 
mantener un control y registro; añadió que esto también sucede con el Comité Técnico de 
Espectro Radioeléctrico. 

El uso de la palabra el consejero Víctor Rangel Liceo señaló que la recomendación que 
trabaja el consejero Erlk Huesca Morales es de suma Importancia para el CCIFT, puesto que 
la retroalimentación enriquece el trabajo que se realiza constantemente y mencionó que el 
p roblema podría resolverse a través de un informe por escrito por parte de las áreas. 

El consejero Ernesto M. Flores Roux señaló que ha participado en la mayoría de los CCIF, 
mencionó que al principio se analizó la pertinencia de que las áreas del IFT enviaran algún 
Informe por escrito al CCIFT. Sin embargo, por el carácter no vinculante coincidieron en que 
no podían imponerle nada al Instituto. El consejero Ernesto M, Flores Roux señaló que el 
camino que han tomado las recomendaciones a lo largo de estos años es diverso y se han 
recibido respuestas por escrito para algunas recomendaciones, pero otras han sido citadas y 
que probablemente haya recomendaciones que fueron Ignoradas; además añadió que él 
considera que los comisionados leen todas las recomendaciones, no obstante, advirtió que 
no lo podía garantizar. 

Por otro lado, el consejero Ernesto M. Flores Roux señaló que en los primeros CCIFT existía 
información sobre el proceso de las recomendaciones una vez que habían sido turnadas a 
las recomendaciones y acordó con el consejero Erik Huesca Morales compartir dicha 
información. 

El consejero Erlk Huesca Morales mencionó que el objetivo de esta recomendación no es 
reallzar una crítica hacia el IFT, sino retroallmentar las actividades que realiza el CCIFTcon el 
objetivo de mejorar en el futuro. 

En el uso de la palabra la consejera Sara Gabrlela Castellanos Pascacio señaló que comparte 
con los otros consejeros el deseo de conocer el result<;JdO de la recomendación en la que 
trabaja el consejero Erik Huesca Morales, además agradeció el trabajo que hace la secretarla 
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del CCIFT Rebeca Escobar Briones por recabar d icha información. Por otro lado, la consejera 
Sara Gabrlela Castellanos Pascacio mencionó que la respuesta a qué sucede con las 
recomendaciones es amplia, se podría deber a la limitación de recursos, la falta de 
presupuesto o el que las recomendaciones llegan fuera del tiempo de la aprobación, por 
ejemplo, del presupuesto. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes señaló que esperan la información que 
va a proporcionar la secretaria del CCIFT Rebeca Escobar Briones para poder culminar la 
recomendación, además invitó a los consejeros a emitir su comentario referente a la 
recomendación de mercado de los SMS. 

La consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio comentó que la recomendación sigue 
mencionando "/a elaboración de un estudio de mercado poro revisor que hoyo condiciones 
de competencia efectivo", lo que a su consideración se contrapone con d iversas 
disposiciones de la Ley Federal de Competencia Económica, añadió que este tema le 
corresponde a la Autoridad Investigadora. 

El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes mencionó que revisarán la Ley Federal 
de Telecomunlcaclones y Radiodifusión, así como la Ley Federal de Competencia 
Económica con el objetivo de aclarar este tema. 

Por otro lado, la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio señaló que hay una mención 
de un participante del mercado que fue a llevar un testimonio al Instituto, señaló que es 
necesario incluir la fecha o la mención de la cita estenográfica. Al respecto, el consejero 
Ernesto M. Flores Roux añadió que si no se puede encontrar la c ita se podría eliminar, ya que 
esta mención no es lo más relevante de la recomendación. 

El consejero Gerardo Francisco González mencionó que ha cuidado que dentro de la 
recomendación no se toquen temas que están fuera de la ley y también fuera de la 
competencia del IFT; añadió que revisarán nuevamente la ley para atender el comentario 
de la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascaclo. 

El consejero Ernesto M. Flores Roux mencionó que tenían duda acerca de si era posible abrir 
los mensajes para conocer si su contenido se trataba de SPAM o Floodlng. Señaló que la 
consejera Cynthla Gabriela Solís Arredondo les comentó que dicha práctica estaba 
prohibida por la ley, ya que se considera violatorio. El consejero Ernesto M. Flores-Roux añadió 
que desean incluir en la recomendación que algunos pfoyers leen los mensajes y eligen 
cuales si pueden o no pasar. 
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El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentó que con este tema se daba 
por terminada la sesión, por otro lado, señaló que en la recomendación de los SMS sería 
atendido el comentario de la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio. 

Adicionalmente, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes mencionó que a 
través de correo electrónico se les Informaría a los consejeros sobre la próxima sesión 
extraord inaria del CCIFT. Al respecto, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas solicitó que se 
Informe con antelación a la sesión extraordinaria los temas que se llevarán a votación. 

Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al 
efecto de los presentes. 

IV. ASUNTOSGENERALES. 

No habiendo ningún asunto general a tratar, se levantó la sesión a las 17 horas con 35 minutos 
del día de su inicio, firmando para constancia la presente Acta el consejero presidente y la 
secretarla del CCIFT. 

Dr. Luis Miguel artínez Cervantes 
Presidente del Consejo 

,,,,.. 
Mtra. Rebeca Escobar Briones 

Secretarla del Consejo Consultivo 

Lo presente Acto fue aprobado por el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunlcoclones por unanimidad de votos 
de los consejeros presentes: Alejandro lldefonso Costoñeda Sabido, Soro Gobrlelo Castellanos Poscoclo, Ernesto M. Flores Roux, 
Gerordo Francisco Gonzólez Abarco, Erik Huesco Morales, Luis Miguel Mortfnez Cervantes, Lucía OJedaCórdenos, Eurfdlce Palmo 
Solos, Vfctor Rongel Liceo, Cynthlo Gobrlelo Solfs Arredondo, Mortho Irene Sorla Guzmón y Sofía Trejo Abad; en su VII sesión 
Ordinario celebrado el 23 de Junio de 2022, mediante el Acuerdo CC/IFT/230622/24 
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	La consejera Lucía Ojeda Cárdenas comentque, hasta el momento, el IFT no ha realizado ninguna acci por la falta de nombramiento de comisionados a diferencia de la Comisi Federal de Competencia Econica (COFECE), por otro lado, selque era Importante conocer si a es oportuno, legalmente posible y conveniente que el IFT realice una acci directa. La consejera Lucía Ojeda Cárdenas puntualizque, a través de la opini, reflexionan sobre el amparo que realizObservatel, donde el ejecutivo selque la omisi del nombramie
	Por otro lado, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas mencionque actualmente existe una Investigaci abierta sobre barreras a la competencia y que el IFT no tiene el quorum necesario al tener solamente cuatro comisionados, lo cual limita el ejercicio de las facultades del IFT seladas por mandato constitucional. 
	La consejera Lucía Ojeda Cárdenas selque el hecho de no tener quorum suficiente limita las facultades y acciones por parte del IFT, entonces mencionque la opini analiza si es oportuno y conveniente presentar alguna acci y apuntque sí es necesario que el IFT proceda a realizar las acciones que sean convenientes. La consejera Lucía Ojeda Cárdenas precisque, si la acci efectuada por COFECE procede, esto no alcanzaría al IFT, además comentque el Juicio de amparo promovido por Observatel puede durar más tiempo, 
	En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes felicita la consejera Lucía Ojeda Cárdenas por el esfuerzo que conllevrealizar un análisis tan detallado, adique es importante resaltar la relevancia y conveniencia de este tema, ya que comentque desde que el ex comisionado Adolfo Cuevas Teja saliy dejde formar parte del Pleno del IFT esta situaci no se ha podido resolver. 
	El consejero Ernesto M. Flores Roux comentque consideraba que la opini era correcta y estaba muy bien elaborada, además invita los consejeros a diseminar la opini una vez que esta sea plica. Atinente, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes mencionque días antes a la sesi la consejera Lucía Ojeda Cárdenas compartique un medio de comunicaci retomo la recomendaci sobre conflictos competenclales entre el IFT y la COFECE selque es necesario darle mayor difusi a la opini. 
	En el uso de la palabra, la consejera Eurídice Palma Salas comentque se sumaba a los comentarlos de los otros consejeros y reconocía el trabajo de la consejera Lucía Ojeda Cárdenas, puntualizque la opini se mantuvo estrictamente en los argumentos técnicos y no intenta ser una confrontaci: adique la opini se concentra en el ámbito jurídico, contiene procedimientos e Instrumentos legales que tendría que resolver el Poder Judicial de 
	5 
	11111 VI Consejo Consultivo 
	INSTITUTO FEDERALDE TELECOMUNICACIONES 
	la Federaci ante lo cual lo que falta es una acci ; además mencionque coincidía en la necesidad de darle difusi a la opinin. 
	El consejero Ernesto M. Flores Roux selque sería prudente darle al consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes el voto de confianza para poder difundir la opinin en los medios que consideraba pertinente y así evitar cualquier Inconveniente. Al respecto, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentque agradecía la confianza puesta en él. En el mismo tema, el consejero Erik Huesca Morales selque daba su voto de confianza para que el presidente del consejo Luis Miguel Martínez Cervante
	En el uso de la palabra la consejera Salma Leticla Jallfe Vlllal comentque considera que difundir la opini en alg medio de comunicaci excede las atribuciones del CCIFT, ya que considerque, aunque el documento es neutral puede traer cuestiones negativas como también positivas. La consejera selque ponía este tema a consideraci del CCIFT, puntualizque los medios de comunicaci retomen la recomendaci naturalmente como sucedicon la recomendaci de conflictos competenclales entre el IFT y la Comisi Federal de Compe
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque el objetivo no es realizar propaganda, sino hallar el espacio para compartir la recomendaci. La consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllal menciones mejor que los medios de comunicaci sean los que decidan si retoman o publican la recomendacin. Sobre el particular, el consejero Ernesto M. Flores Roux comentque lo más Importante es que los propios consejeros compartan la recomendaci en sus redes sociales y chats, en alg chat grupal del que formen parte,
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentque no daría nada similar a una conferencia, selque reconoce la responsabilidad que conlleva ser el presidente del VI CCIFT en la cual hay una parte de cada uno de los consejeros. Por otro lado, el consejero Ernesto M. Flores Roux solicitse informara a los consejeros cuando la opini fuese entregada a la Oficialía de Partes del IFT. 
	En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque al no haber más comentarios sobre la opini se procedería a votarla, puntualizque los consejeros Jorge Fernando Negrete Pacheco y Cynthia Gabrlela Solís Arredondo habían enviado su voto favorable de manera electrica. 
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	Se Incluyen en la versi estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al efecto de los presentes. 
	Una vez puesta a consideraci de los consejeros, emitieron su voto. 
	Votaci 
	La secretarla dio cuenta de y levantlas votaciones en el siguiente sentido: 
	Se aprueba por unanimidad de votos de los consejeros presentes: Alejandro lldefonso Castada Sabido, Sara Gabrlela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Francisco González Abarca, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villal, Luis Miguel Martínez Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídice Palma Salas, VíctorRangel Liceo, Martha Irene Soria Guzmán y Sofía Trejo Abad, y en términos del artículo l 7 timo párrafo, de los consejeros Cynthla Solís Arredondo y Jorge Fernando Negrete Pacheco, la "
	Acuerdo 
	CC/IFT/020622/21 Primero. Se aprueba la "Opini que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunlcaclones en relaci con la pertinencia de analizar la Constitucionalidad de la falta de nombramiento de Comisionados del Pleno, así como respecto de la necesidad de Interponer un medio de defensa para obtener certeza jurídica". 
	Segundo. Se Instruye a la secretarla a publicar en la página electrica del Consejo la Recomendaci aprobada en el primer acuerdo. 
	111.2. 2 Recomendaci relativa a la Informacin sobre los riesgos de las radiaciones 
	no-ionizantes. Dellberacl 
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes invita la consejera Eurídice Palma Salas a hacer uso de la palabra para resumir la recomendaci sobre radiaciones no ionizantes. 
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	En el uso de la palabra, la consejera Eurídlce Palma Salas comentque el grupo de trabajo lo Integraron los consejeros Sara Gabrlela Castellanos Pascacio, Gerardo Francisco González Abarca, Luis Miguel Martínez Cervantes, Víctor Rangel Liceo y Sofía Trejo Abad; selque considera que se formun equipo multidisciplinario y mencionque por la mana antes de la reunin del CCIFT se lleva cabo una reunin con la Unidad de Cumplimiento, lo que les permitirecabar mayor Informaci sobre la Uni Internacional de Telecomunica
	La consejera Eurídlce Palma Salas selque son nueve recomendaciones concretas entre las que se encuentran generar esquemas de autorregulaci, esquemas coordinaci, fortalecer la Infraestructura del IFT y recabar informaci que al día de hoy no existe; además adique la recomendacin considera realizar una campa con autoridades locales con el objetivo de dar certidumbre a los usuarios, todo esto en conjunto con operadores y proveedores de equipo. La consejera concluydiciendo que la recomendaci fue circulada con va
	En el uso de la palabra el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes felicita la consejera Eurídlce Palma Salas por el esfuerzo y tiempo puesto en la recomendaci sobre radiaciones no Ionizantes, selque la recomendacin refleja la multldlsclplinarledad de los consejeros que participaron en elaboraci de esta recomendacin. Por otro lado, selque antes de la sesin tuvieron una reuni con la Unidad de Cumplimiento, adique no fue necesario realizar alguna modificaci, además puntualizla Importancia de recalcar que la 
	La consejera Salma Leticia Jalife Villal comentque felicitaba al equipo de consejeros que realizla recomendaci; sealque tenía dos observaciones. Por un lado, considera que el anexo que expone los ejemplos negativos sobre las radiaciones no Ionizantes podría perjudicar la percepci de las telecomunicaciones en las personas, mencionque la ICNIRP nunca sela explícitamente que las radiaciones no ionizantes pueden causar alg da específico. 
	Por otro lado, la consejera Salma Leticia Jalife Villal selque agregaría como recomendaci la actualizaci permanente de las disposiciones técnicas en la medida en que se actualicen los "guide/Jnes" de los límites de exposici de campos electromagnéticos, con el objetivo de que el Instituto se mantenga a la vanguardia; adique también sugeriría como recomendacin la traducci de las "guidelines" al espal. 
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	En el uso de la palabra el consejero Gerardo Francisco Gonzlez Abarca mencionque coincidía con la consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllal respecto de la Inclusi en la recomendaci de la traducci de las "gufdellnes" al espal, con el objetivo de hacerlo más accesible. El consejero selque respecto a la actualizaci de la regulaci el Instituto ya se encuentra trabajando en ello como lo mencionla titular de la Unidad de Cumplimiento y la Unidad de Política Regulatoria, por otro lado, mencionaron que el Instituto se 
	En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque generalmente lo que refiere a las radiaciones no ionizantes se "ven del lado malo", mencionque la recomendaci solo muestra la evidencia científica, además adies dificil encontrar informaci sobre los beneficios, adique el objetivo de la recomendaci no es generar miedo sino mostrar la realidad, y también las cosas negativas que van inmersas. 
	El consejero presidente adique considera que la soluci a lo planteado por la consejera Salma Leticia Jalife Villal sería agregar las opiniones favorables existente, esto es, selque hay opiniones a favor tal como la de GSM, no solo la del lnstltute of Physics. 
	Atinente, la consejera Salma Leticia Jalife Villal selque no se puede ser exhaustivos en el nero de opiniones que hay, por lo que sugiriuna evaluaci, toda vez que la recomendaci está orientada expresamente en que se hagan más mediciones. Por lo que reiterla necesidad de eliminar el anexo. 
	Al respecto, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Insistien votar la recomendaci en lo general y, posteriormente, votar lo particular. 
	Por su parte, la consejera Sofía Trejo Abad selno tener claro qué es lo que se pretende poner en la parte "favorable", cuestionsi ¿hay algo que va a ser favorable para el medio ambiente de este tipo de radiaciones? Reiterque lo que se discute sobre los estudios es su procedimiento y la validez de los resultados que no son controlados. Finalmente, solicitno hacer uso de siglas, pues esto no ayuda al entendimiento de las referencias. 
	Atinente, la consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllal selque no se está tomando en consideraci la valoraci de aquellos Investigadores que no están a favor de esa posici. Advirtique se requiere incluir las dos opiniones, con la intenci de dar informaci real a la poblacin, la consejera adique considera que en el anexo solo se maneja la versi de los dos artículos de referencia y no es la realidad, porque de una investigaci sobre los organismos internacionales relativos al tema de radiaciones no Ionizantes no se c
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	se habla de lo que las radiaciones Ionizantes "pueden ocasionar" pero no es contundente que exista un da. 
	En uso de la palabra, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes sella necesidad de cambiar el título de "los efectos nocivos" a "los posibles efectos nocivos". 
	En el uso de la palabro el consejero Víctor Rangel Liceo comentque consideraba Importante que el IFT cuente con un sitio específico con estudios e informaci sobre este tema, donde se puedan publicar de forma periica los estudios que se van realizando, selque considera relevante pensar en que, si actualmente no hay Informaci, qué sucederá con el despliegue de la red 5G y de Wifi, toda vez que el aumento a la exposici Irá Incrementado. 
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes refirique la actualizaci de la ICNIRP tomará varios as, ya que la revisi se lleva a cabo dentro de la UIT y la Organizaci Mundial de Salud, y el estudio deben llevarlo a la comisi 5 de la UIT-T y posteriormente presentarlo en la Conferencia Mundial de la Estandarizaci de las Telecomunicaciones; puntualizque aunque el proceso es largo esto no exime de la obligaci del IFT de estar atento a la actualizaci de la Informaci. Por otro lado, seles Importante qu
	En el uso de la palabra la consejera Eurídice Palma Salas comentque consideraba Importante incluir el tema de participaci del IFT y la traducci de las guidelines al espal, mencionque considera muy Importante la recomendaci que expuso el consejero Víctor Rangel Liceo sobre la creaci de un mlcrosltlo; por otra parte selque le preocupa quitar el anexo ya que el objetivo de la recomendacin es darle Informaci al usuario y a los particulares ya que la Informaci no debe ser ocultada sino generar conciencia y empod
	En el uso de palabra la consejera Salma Letlcia Jallfe Vlllaln selque la preocupaci de lo oportuno o no que podría ser el anexo viene desde el título "sobre los efectos nocivos de la radiaci no Ionizante", considera que el título se centra en los aspectos negativos de las radiaciones no Ionizantes, esto podría sesgar la opini de los lectores que no cuentan con más Informaci sobre este tema; también mencionque dentro de la recomendaci ya 
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	se hace referencia a los aspectos negativos al medio ambiente por lo cual no consideraba necesario el anexo. 
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentque una soluci sería Incluir los efectos positivos o las opiniones a favor por parte de la GSM, lnstltute ofPhysics o la IOP de Reino Unido; por otro lado, selque el CCIFT da opiniones al Pleno y aporta informaci, considerque agregar Informaci en el sentido positivo podría balancear la informaci que reciben los lectores. El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque el problema m importante es quitar lnf ormacl por temor a la reacc
	A este comentarlo la consejera Sofía Trejo Abad selque no comprendía como se podía agregar Informaci favorable al medio ambiente y cuestionsi existía Informaci favorable hacía el medio ambiente, adem solicita los consejeros mencionar el nombre completo de las instituciones a las que hacen referencia para que sea más sencillo identificarlas. La consejera Sofía Trejo Abad adique ella participen la recomendaci buscando informaci del lado científico donde no intervienen intereses privados, además sugiriampliar 
	La consejera Salma Leticla Jallfe Villal comentque ella consideraba que el anexo solo reflejaba la opini de dos artículos en particular y no la realidad, apuntque el anexo podría Influir la opini de los lectores y tomarlo como referencia de lo que piensa el IFT, puntualizque ella votaba por eliminar el anexo. Por otro lado, selque dentro de la recomendaci se habla del crecimiento exponencial de 5G, y considera Importante puntualizar este tema. 
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque una opci podría ser cambiar el título del anexo de "los efectos nocivos" a "los posibles efectos nocivos". A este comentario la consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllal mencionque el cambiar el título podría ser la soluci, y sugirialgunos nombres como "algunas evidencias" o "algunos artículos que tratan este tema". 
	En el uso de la palabra la consejera Eurídlce Palma Salas selque consideraba prudente cambiar el título del anexo, además de adir después de párrafo 20 la posici de la ICNIRP, de la OMS y la UIT; selque las críticas descritas en la recomendaci son de estudios científicos y derivados de sus propios experimentos; la consejera adique la parte que refiere al crecimiento exponencial de 5G es Informaci que citde diversos textos, por otro lado adino se trota de asustar a los usuarios ni ocultar Informaci, sino que
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	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invita los consejeros a votar la recomendaci en lo general y después votar el anexo en lo particular, la propuesta Incluiría los cambios que sella consejera Eurídlce Palma Salas en el párrafo 20 para dar espacio a todas las opiniones científicas que existen, ya que la recomendaci se centra en dotar de Informaci sobre las radiaciones no Ionizantes, La consejera Salma Letlcla Jallfe Vlllal selque ella votaría la recomendaci con los cambios que mencionla c
	En el uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invita los consejeros a emitir su voto a favor de la recomendacin con las modificaciones seladas, puntualizque los consejeros Jorge Fernando Negrete Pacheco y Cynthia Gabriela Solís Arredondo habían enviado su voto a favor de la recomendaci, 
	Se Incluyen en la versi estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al efecto de los presentes. 
	Votacin 
	La secretarla dio cuenta de y levantlas votaciones en el siguiente sentido: 
	Se aprueba en lo general, por unanimidad de votos de los consejeros presentes: Alejandro lldefonso Castada Sabido, Sara Gabrlela Castellanos Paseado, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Francisco González Abarca, Erlk Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villal, Luis Miguel Martínez Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídice Palma Salas, Víctor Rangel Liceo, Martha Irene Soria Guzmán y Sofía Trejo Abad, y en términos del artículo 17 ltimo párrafo, de los consejeros Cynthia Solís Arredondo y Jorge Fernando Negret
	Posteriormente el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invita los consejeros a votar a favor de eliminar el anexo. La secretarla dio cuenta de y levantlas votaciones en el siguiente sentido: no se registraron votos a favor de eliminar el anexo. 
	Finalmente, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invita los consejeros a votar a favor de dejar el anexo y hacerle modificaciones. La secretarla dio cuenta de y levantlas votaciones en el siguiente sentido: 
	Se aprueba por unanimidad de los consejeros presentes: Alejandro lldefonso Castada Sabido, Sara Gabrlela Castellanos Pascaclo, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Francisco 
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	González Abarca, Erlk Huesca Morales, Salma Letlcla Jallfe Villal, Luis Miguel Martínez Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídlce Palma Salas, Víctor Rangel Liceo, Martha Irene Sorla Guzmán y Sofía Trejo Abad, dejar el anexo con las modificaciones seladas. 
	Acuerdo 
	CC/IFT /020622/22 Primero. Se aprueba la "Recomendaci relativa a la informaci sobre los riesgos de las radiaciones no-ionizantes". 
	Segundo. Se acuerda solicitar a los autores la realizaci de las modificaciones menores discutidas en la sesi de mérito. 
	Tercero. Se Instruye a la secretarla a publicar en la página electrica del Consejo la Recomendacin aprobada en el primer acuerdo. 
	111. 2 Recomendaciones (Resolutivo) 
	111.2.3 Recomendaciones que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunlcaclones en relaci con la alfabetizaci algorítmica crítica. 
	Deliberaci 
	En uso de la palabra, la consejera Sofía Trejo Abad mencionque la recomendaci está alineada al trabajo que hace el IFT, selque se realizuna reuni con la Coordinacin General de Política del Usuario, en la que pudieron conocer el avance que el IFT tiene en temas relacionados a la alfabetizacin digital, seguridad y privacidad dirigiendo sus contenidos a diversas audiencias. 
	La consejera Sofía Trejo Abad sealque la recomendaci abona al esfuerzo que el IFT ha realizado, mencionque la recomendacin Incluye temas sobre los beneficios, riesgos y posibles Impactos de la Inteligencia Artificial en la sociedad y el medio ambiente puntualizque la recomendaci está alineada a las recomendaciones de ética de la Inteligencia Artificial de la UNESCO. La consejera Sofía Trejo Abad mencionque el IFT recientemente publicun estudio sobre el "Conocimiento, percepci y uso de lo Inteligencia Artifi
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	La consejera Sofía Trejo Abad mencionque la recomendaci consiste en que el IFT realice cursos, pláticas o materiales didácticos para promover el entendimiento crítico de la Inteligencia Artificial, tanto los aspectos positivos como negativos; además seldeben Incluir una perspectiva desde distintas etapas de dise y desarrollo como aspectos humanos, recolecci de datos, personas que laboran en estas áreas y visibilizar los Impactos ambientales de la Inteligencia Artificial; adique otro aspecto relevante de la 
	Al respecto, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes mencionque el IFT ha hecho un gran esfuerzo en generar recursos sobre lntellgencla Artificial, adique considera que hay mucho trabajo que hacer y esta recomendaci sería el primer aporte, toda vez que la Inteligencia Artificial Impacta otras áreas. Adicionalmente, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes expressu felicitaci a la consejera Sofía Trejo Abad por el esfuerzo y tiempo destinados a la elaboraci de la recomendaci. 
	La consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio solicitque se explicara en qué consistían las recomendaciones, puesto que no pudo leer la ltima versi, mencionque ella había solicitado revisar dos de las recomendaciones puesto que las consideraba similares. A este comentarlo la consejera Sofía Trejo Abad comentque atendilos comentarlos de la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascaclo y fusionlas dos recomendaciones en una sola . 
	En el uso de la palabra la consejera Salma Letlcia Jallfe Vlllal mencionque dentro de la recomendacin no es claro la competencia del IFT en el tema, selque aun cuando ya tocan la pertinencia del IFT, sería conveniente analizar el área que lleva este tema dentro del IFT. Al respecto, la consejera Eurídlce Palma Salas comentque la Inteligencia Artificial es un tema complejo en el que intervienen diversas instituciones. Sin embargo, apuntla consejera Eurídice Palma Salas que revisaría el estatuto orgánico para
	La consejera Sofía Trejo Abad selque el Art. 15 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusi (LFTR) sela que corresponde al IFT "lo Investigaci y el desarrollo tecnolico en materia de telecomunicaciones y radiodifusi, lo capacitaci y lo formaci de recursos humanos en estos materias" por lo que considera que estas líneas podrían ayudar a explicar la facultad del IFT en este tema. La consejera Salma Letlcia Jallfe 
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	Villal selque en la LFTR se habla de las telecomunicaciones y la radiodifusi y no de Inteligencia Artificial que es una rama de las ciencias computacionales, por lo cual recalcque es Importante asociarlo a las funciones del IFT. 
	En el uso de la palabra el consejero Erlk Huesca Morales selque sería Importante mencionar el Internet de las cosas, ya que este tema está rebasando a los usuarios puesto que las redes actn de manera automática apuntque el IFT tiene un papel relevante en la evoluci de las redes. Al respecto, el consejero Ernesto M. Flores Roux mencionque la facultad del IFT se puede justificar al selar que la Inteligencia Artificial es un Insumo esencial en el funcionamiento de las redes de telecomunicaci. 
	En el uso de la palabra la consejera Sara Gabrlela Castellanos Pascacio mencionque la palabra "capacltaclH podría ser mejor que "alfabetizacin", ya que las acciones que lleva a cabo el IFT son en favor de la protecci a los usuarios, advirtique la palabra alfabetizaci podría generar cierta suspicacia. A este comentarlo, el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque la palabra alfabetizaci se utiliza en contextos en los que las personas no tienen conocimiento, en contra la palabra capacitaci q
	En uso de la palabra, el consejero Víctor Rangel Liceo selque "alfabetizaci algorítmica crítica"suena ruidoso, ya que las palabras utilizadas no son comunes y puede sonar difícil de entender. Adicionalmente, el consejero Víctor Rangel Liceo mencionque la recomendacin tiene un objetivo muy bien planteado, que es concientlzar a la poblaci de los riesgos sobre la Inteligencia Artificial y promoverlo a través de diferentes medios, adique este objetivo no solo le corresponde al IFT sino también a otras Instituci
	El consejero Víctor Rangel Liceo mencionque en dos referencias utilizadas dentro de la recomendaci no pudo acceder al texto original. Al respecto, la consejera So Trejo Abad selque una de las referencias que menciona el consejero Víctor Rangel Liceo es un link de acceso a una serie de mulos elaborados por expertos en temas de Inteligencia artificial. 
	En el uso de la palabra el consejero Víctor Rangel Liceo selque se percatde la falta de referencias en algunas tablas y la falta de numeraci en Imágenes y tablas además de algunas citas, mencionque esos detalles dificultan la lectura de la recomendaci. El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentque existe un manual de estllo para la redacci de las recomendaciones. 
	Al respecto, el consejero Erik Huesca Morales mencionque la recomendaci no obedecía totalmente el manual de estilo que aprobal Inicio del VI CCIFT; por otro lado. selque el 
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	título de alfabetizaci puede herir susceptibilidades, ya que puede haber personas que ya tengan alg conocimiento previo, además puntualizel IFT debería convocar a universidades, Institutos, centros de Investigaci y organizaciones de la sociedad civil que ya tienen conocimiento de Inteligencia Artlflclal para apoyar en la difusi del tema. 
	En el uso de la palabra la consejera Martha Irene Soria Guzmán selque la palabra alfabetizaci no debe verse respecto del nivel de conocimiento, más bien como sela la UNESCO en sus recomendaciones, se debe visualizar como el conjunto de competencias que permiten la capacidad de Identificar, comprender e Interpretar algo más complejo; selque la Inteligencia Artificial se fundamenta en las bases de cputo, lo que puede sonar complejo para las personas que no tienen conocimientos técnicos. 
	Por otro lado, la consejera Martha Irene Sorla Guzmán mencionque considera que la Inteligencia Artificial conlleva diferentes disciplinas, puntualizque ella defiende la palabra crítica como un reflejo de la multldlsclplinarledad. Comentque incluso el VI CCIFT se plantea como la uni de una serle de voces, adique la palabra crítica busca unir y vincular la transdlsclplinariedad. 
	Al respecto el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque la palabra affabetfzacl se basa en cuatro aspectos: conocimiento, habilidad, actitud y aptitud; en contraste mencionque la palabra crítica se relaciona con ver y cuestionar con ojos críticos. 
	La consejera Sofía Trejo Abad selque el término de algorítmica crítica fue acudo para la recomendaci y no es un término que exista anteriormente; la palabra algorítmica en vez de lntellgencla Artificial es un concepto más amplio que conlleva el procesamiento de la Informaci y la recolecci de datos. La consejera puntualizque la palabra algorítmica se fundamenta en un término más amplio, selque escogieste término como motivaci para realizar un análisis más exhaustivo. 
	En el uso de la palabra el consejero Gerardo Francisco Gonzáiez Abarca mencionque la palabra se debe entender como la capacidad de una persona de realizar diferentes tareas a través de la localizaci investigaci y análisis de la informacin, precisque él considera correcto mantener la palabra alfabetizaci en el título de la recomendacin. Por otro lado, selque la recomendaci abarca distintas áreas en el IFT como la Secretaría Ejecutiva o el Centro de Estudios. Al respecto el consejero presidente Luis Miguel Ma
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	Se incluyen en la versi estenográfica todas y cada una de las Intervenciones realizadas al efecto de los presentes. 
	El uso de la palabra el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invita los consejeros a votar la recomendaci en lo general y después votar en particular lo que refiere al título de la recomendaci; por otro lado, selque considera conveniente agregar en la recomendaci la descripci y motivaci del título. La consejera Sofía Trejo Abad selque la recomendaci se votaría adiendo un párrafo sobre la competencia del Instituto en este tema y corrigiendo las figuras y tablas rectificando el formato de la re
	Posteriormente el consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes Invita los consejeros a votar a favor de cambiar el título de la recomendaci, sin embargo, no se registrning voto a favor, por lo cual el título quedsin cambio alguno. 
	Una vez puesta a consideraci de los consejeros, emitieron su voto. 
	Votaci 
	La secretarla dio cuenta de y levantlas votaciones en el siguiente sentido: 
	Se aprueba por unanimidad de votos de los consejeros: Alejandro lldefonso Castada Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascaclo, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo Francisco González Abarca, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villal, Luis Miguel Martínez Cervantes, Lucia Ojeda Cárdenas, Eurídice Palma Salas, Víctor Rangel Liceo, Martha Irene Soria Guzmán y Sofía Trajo Abad, y en términos del artículo 17 timo párrafo, de los consejeros Cynthla Solís Arredondo y Jorge Fernando Negrete Pacheco, la "Recomendac
	Acuerdo 
	CC/IFT/020622/23 
	Primero. Se aprueba la "Recomendaci que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones en relaci con la alfabetizaci algorítmica crítica". 
	Segundo. Se acuerda solicitar a los autores la realizaci de las modificaciones menores discutidas en la sesi de mérito. 
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	Tercero. Se Instruye a la secretaria a publicar en la página electrica del Consejo la Recomendacin aprobada en el primer acuerdo. 
	111.3 Avance de los Grupos de Trabajo (Informativo) 
	El consejero presidente Luis Miguel comenta los consejeros que la ltima reunin del VI CCIFT se realizará en formato híbrido, con la Intenci de que los consejeros que puedan asistir al IFT, participen de manera presencial. Selque probablemente estarían presentes algunos de los miembros del Pleno, además mencionque los consejeros que no pueden asistir de manera presencial pueden tomar la sesin a distancia. Por otro lado, Invital consejero Erlk Huesca Morales a comentar el avance de su recomendacin y posterior
	En uso de la palabra, la consejera Lucía Ojeda Cárdenas selque ella ya había tenido la oportunidad de leer la recomendaci del mercado de los SMS, comentque la direcci, los argumentos y el diagntico son adecuados, por lo que considera que ya se encuentra en condiciones de ser votada. 
	En su Intervenci, el consejero Erlk Huesca Morales selque lamentablemente no había podido recibir la informaci que había solicitado, por lo que se reuniría con el grupo de trabajo para platicar sobre las acciones que tomarían, con el objetivo determinar la recomendacin acerca del proceso que siguen las recomendaciones que ha emitido el CCIFT desde que Ingresa la recomendaci y se turna al Pleno del IFT, hasta que baja a las áreas. El consejero Erik Huesca Morales puntualizque es muy importante conocer qué ha
	Por otro lado, el consejero Erlk Huesca Morales selque considera que la recomendaci del mercado de los SMS ya se encuentra en condiciones de ser votada y expressu felicltacl al consejero Gerardo Francisco González Abarca por la elaboraci de esta recomendacin. 
	En el uso de la palabra el consejero Gerardo Francisco González Abarca sealque las recomendaciones que emite el CCIFTson enviadas al Pleno del IFT y posteriormente las turnan a las áreas que corresponda, mencionque, en principio, desean conocer si efectivamente ese es el proceso que siguen las recomendaciones. 
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	En el uso de la palabra, la secretaria del CCIFT, Rebeca Escobar Brlones, selque el proceso que siguen las recomendaciones es el descrito por el consejero Gerardo Francisco González Abarca, y en este sentido, una vez que las recomendaciones son aprobadas, se turnan a la secretaría técnica del Pleno para posteriormente enviarse a cada uno de los comisionados y al Pleno, Incluso selque se agenda en las sesin del Pleno para dar a conocer la recomendaci; posteriormente, el Pleno turna estas recomendaciones a tr
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentque otra opci sería acercarse a la Coordinaci Ejecutiva para facllitar el proceso, mencionque desean conocer si hay un seguimiento por parte de las áreas independientemente de si es un resultado positivo o negativo, al final puntualizque el objetivo de esta recomendaci es poder tener retroalimentacin de parte de la Instituto hacia el CCIFT con el objetivo de mejorar las recomendaciones en el futuro. 
	Por su parte, el consejero Víctor Rangel Liceo selque la propuesta de recomendaci sobre el mercado de los SMS la considera correcta, selque se amplila Informaci que describe co funcionan los SMS y realizalgunos comentarlos de estilo en la recomendaci. 
	El presidente del consejo Luis Miguel Martínez Cervantes selque no cree que en la sesi actual del CCIFT pueda votarse la recomendacin del mercado de los SMS, por lo cual invita los consejeros a planear una sesi extraordinaria. La secretarla del CCIFT, Rebeca Escobar Brlones, mencionque no debe caber duda de que el trabajo del CCIFT es de suma Importancia para las labores que desempe el IFT, además de que está mandado por la ley que el IFT debe tener un consejo externo que genere recomendaciones de carácter 
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	El consejero Gerardo Francisco González Abarca selque es claro que las recomendaciones sí se turnan a las áreas que corresponden en el IFT. Sin embargo, adique los consejeros desean conocer el resultado de analizar las recomendaciones por parte de las áreas del IFT. 
	La consejera Eurídice Palma Salas mencionque participa en otros comités creados por el Instituto y con base en la experiencia tanto del CCIFT como de los otros comités, muchas veces el problema es que cuándo Involucran distintas áreas del Instituto es más difícil mantener un control y registro; adique esto también sucede con el Comité Técnico de Espectro Radioeléctrico. 
	El uso de la palabra el consejero Víctor Rangel Liceo selque la recomendaci que trabaja el consejero Erlk Huesca Morales es de suma Importancia para el CCIFT, puesto que la retroalimentaci enriquece el trabajo que se realiza constantemente y mencionque el problema podría resolverse a través de un informe por escrito por parte de las áreas. 
	El consejero Ernesto M. Flores Roux selque ha participado en la mayoría de los CCIF, mencionque al principio se analizla pertinencia de que las áreas del IFT enviaran alg Informe por escrito al CCIFT. Sin embargo, por el carácter no vinculante coincidieron en que no podían imponerle nada al Instituto. El consejero Ernesto M, Flores Roux selque el camino que han tomado las recomendaciones a lo largo de estos as es diverso y se han recibido respuestas por escrito para algunas recomendaciones, pero otras han s
	Por otro lado, el consejero Ernesto M. Flores Roux selque en los primeros CCIFT existía informaci sobre el proceso de las recomendaciones una vez que habían sido turnadas a las recomendaciones y acordcon el consejero Erik Huesca Morales compartir dicha informaci. 
	El consejero Erlk Huesca Morales mencionque el objetivo de esta recomendaci no es reallzar una crítica hacia el IFT, sino retroallmentar las actividades que realiza el CCIFTcon el objetivo de mejorar en el futuro. 
	En el uso de la palabra la consejera Sara Gabrlela Castellanos Pascacio selque comparte con los otros consejeros el deseo de conocer el result<;JdO de la recomendacin en la que trabaja el consejero Erik Huesca Morales, además agradeciel trabajo que hace la secretarla 
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	del CCIFT Rebeca Escobar Briones por recabar dicha informaci. Por otro lado, la consejera Sara Gabrlela Castellanos Pascacio mencionque la respuesta a qué sucede con las recomendaciones es amplia, se podría deber a la limitaci de recursos, la falta de presupuesto o el que las recomendaciones llegan fuera del tiempo de la aprobaci, por ejemplo, del presupuesto. 
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes selque esperan la informaci que va a proporcionar la secretaria del CCIFT Rebeca Escobar Briones para poder culminar la recomendacin, además invita los consejeros a emitir su comentario referente a la recomendaci de mercado de los SMS. 
	La consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio comentque la recomendaci sigue mencionando "/a elaboraci de un estudio de mercado poro revisor que hoyo condiciones de competencia efectivo", lo que a su consideraci se contrapone con diversas disposiciones de la Ley Federal de Competencia Econica, adique este tema le corresponde a la Autoridad Investigadora. 
	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes mencionque revisarán la Ley Federal de Telecomunlcaclones y Radiodifusi, así como la Ley Federal de Competencia Econmica con el objetivo de aclarar este tema. 
	Por otro lado, la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio selque hay una menci de un participante del mercado que fue a llevar un testimonio al Instituto, selque es necesario incluir la fecha o la mencin de la cita estenográfica. Al respecto, el consejero Ernesto M. Flores Roux adique si no se puede encontrar la cita se podría eliminar, ya que esta menci no es lo más relevante de la recomendaci. 
	El consejero Gerardo Francisco González mencionque ha cuidado que dentro de la recomendaci no se toquen temas que están fuera de la ley y también fuera de la competencia del IFT; adique revisarán nuevamente la ley para atender el comentario de la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascaclo. 
	El consejero Ernesto M. Flores Roux mencionque tenían duda acerca de si era posible abrir los mensajes para conocer si su contenido se trataba de SPAM o Floodlng. Selque la consejera Cynthla Gabriela Solís Arredondo les comentque dicha práctica estaba prohibida por la ley, ya que se considera violatorio. El consejero Ernesto M. Flores-Roux adique desean incluir en la recomendaci que algunos pfoyers leen los mensajes y eligen cuales si pueden o no pasar. 
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	El consejero presidente Luis Miguel Martínez Cervantes comentque con este tema se daba por terminada la sesi, por otro lado, selque en la recomendaci de los SMS sería atendido el comentario de la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio. 
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